

CONTENIDO

SOBRE RUTAS Y VALORES

FRANCISCO J. LÓPEZ MORALES
Director de Patrimonio Mundial



Se han cumplido ya cinco años de labor continuada en la Dirección de Patrimonio Mundial, y cuatro años publicando su principal órgano informativo HEREDITAS. Es justo recordar que este último proyecto nació por la imperiosa necesidad de revisar detenida y sistemáticamente los compromisos que adquirió México al firmar la Convención sobre la protección del Patrimonio Mundial Cultural y Natural en 1983. Una meta acariciada desde el inicio, fue difundir el fortalecimiento que se hacía de los canales de interlocución con el Centro de Patrimonio Mundial y la UNESCO, en todos los ámbitos de aplicación de la Convención, tales como la revisión de textos estatutarios, guías técnica de trabajo, y los debates del Comité celebrado cada año. Además del boletín HEREDITAS, se elaboraron otras publicaciones con el convencimiento pleno de que se llenaba un notable vacío: el de una conciencia pública sobre la importancia de estos asuntos y su dimensión dentro de una era globalizada, en donde México ha sido un importante referente.

Durante cuatro años, nuestro boletín ha reunido muchas experiencias

del campo de la conservación que se hallaban aisladas y cuya relevancia en el plano internacional no era cabalmente valorada. A través de artículos y ensayos concretos se demostró la repercusión de acciones en el ámbito de aplicación de la Convención y de otros instrumentos internacionales. Pero también se constituyó como tribuna para el pensamiento novedoso, como puede comprobarse en el gran número de temáticas y perspectivas que fueron tratadas en sus páginas, desde la problemática de las zonas históricas y urbanas y los sitios arqueológicos, hasta las nuevas visiones implicadas en el patrimonio inmaterial, los paisajes culturales y en esta ocasión, los itinerarios. A través de este tiempo, un nutrido grupo de reconocidos expertos mexicanos y del mundo, encontraron un espacio ideal para enriquecer discusiones de la más variada índole sobre el patrimonio cultural y natural, y su indisoluble relación.

En el Centro de Patrimonio Mundial y entre los Estados comprometidos fuertemente con la idea del patrimonio iberoamericano, la recepción de HEREDITAS ha sido siempre



bien valorada y festejada. De ahí que pueda afirmarse que hoy no existe un órgano informativo y analítico que explique el tema de la Convención, que visualice los retos futuros para su aplicación y los compromisos para el perfeccionamiento de guías técnicas desde la óptica mexicana, como nuestro boletín. Esta información resguardada en las bibliotecas de los Centros INAH constituye ya un importante canal de difusión de la Convención en todo el país.

Se cierra una época más y nos concentramos en la identificación, protección y conservación de itinerarios culturales. Para la ocasión, convocamos a una serie de analistas especializados que dan cuenta de la discusión conceptual en que hoy se encuentra inmerso el tema, además de demostrar un serio compromiso en el desarrollo de estrategias de difusión para identificar nuevas categorías patrimoniales. De tal modo, el lector hallará una visión integral y muy actualizada de los conceptos empleados en la conservación de itinerarios culturales a cargo de María Rosa Suárez, quien se ha distinguido en los últimos años por desempeñar un importante papel en

la promoción de esta categoría en el plano internacional. Se suma la colaboración de Luis Guillermo Lumbreras, de Perú, con un magnífico sustento de la excepcionalidad del camino inca, (Qhapaq Ñan) cuyos trayectos recorren cerca de 30 mil kilómetros en el cono sur. Dos colaboraciones más de especialistas del INAH, dan cuenta de la complejidad del proyecto del Camino Real de Tierra Adentro, haciendo una revisión desde su visión integral hasta el reconocimiento de tipologías de arquitectura asociadas históricamente a la ruta. Otro texto de indudable impacto es el realizado por Humberto Fernández y Joaquín Giménez respecto al camino a Huiricuta, ancestral ruta que integra sitios sagrados de la cultura huichol, de gran vigencia y actualidad. Por último, también consideramos conveniente integrar un trabajo sobre las fortificaciones chilenas de Valdivia, que permite discutir nuevamente el concepto de itinerario sobre la base de las inscripciones seriadas que se vislumbran en un futuro para enriquecer la Lista de Patrimonio Mundial.

Como en todas las ediciones también incluimos una miscelánea de

temas, como los resultados de una larga jornada de trabajo entre miembros del Comité Mexicano para la Conservación de Patrimonio Industrial A.C., que nos recuerda la actualidad de ciertos conceptos y la complejidad de la protección de dicho patrimonio en sus dimensiones material e inmaterial por igual. Así también, el documentalista José García del ICOMOS nos reseña de forma detallada el Centro de Documentación más importante en el ámbito del Patrimonio Mundial. Por último se suma una recopilación bibliográfica sobre investigaciones de caminería y rutas históricas, así como otros materiales digitales. Pero especialmente, se incluye una reseña pormenorizada de lo discutido en la reunión internacional "Nuevas Miradas sobre la Autenticidad e Integridad en el Patrimonio Mundial de las Américas" celebrada en agosto en San Miguel de Allende, Guanajuato. Indudablemente, sus resultados serán relevantes para el enriquecimiento de las Directrices Prácticas para la aplicación de la Convención de Patrimonio Mundial.

Es tiempo de acabar, pero ya nos encontraremos en otros caminos.